

# ACTA DE LA SESION ORDINARIA Nº 1094 CELEBRADA POR EL CONCEJO MUNICIPAL DE COINCO, CON FECHA 02 DE ENERO DEL 2020.

-----

En la Sala de Sesiones del Edificio Municipal de Coinco, procede a reunirse el Concejo Municipal, constituido en su Sesión Ordinaria Nº 1094.

Preside la Sesión el Sr. Alcalde, don Gregorio Valenzuela Abarca, asisten los Concejales que se indica:

- Sr. Juan Abarca Padilla
- Sr. Carlos Ramos Araya
- Sra. María Sylvia Fuchslocher Emparanza
- Sr. Rafael Marchant Rozas
- Sra. Oriana Avilés Trincado
- Sr. Oscar Orellana Trincado

La tabla que tratar en la ocasión consulta las siguientes materias:

- 1. Aprobación Acta Sesión Ord. Nº 1093 y Extraordinarias Nº 196 y 197
- 2. Correspondencia
- 3. Acuerdos Concejo
- 4. Informe Sr. Alcalde
- Varios

### Desarrollo de la Sesión

Se inicia la reunión a las 09:00 horas, cuando el Sr. Pdte., en nombre de Dios declara abierta la Sesión.

# 1.- Aprobación Acta Sesión anterior:

Se aprueba por la unanimidad de los Sres. Concejales presentes en la Sala, el Acta de la Sesión Ordinaria N° 1093, de fecha 19.12.19., y Actas Sesión Extraordinaria N° 196 y 197.

## 2.- Correspondencia:

No hay.

## 3.- Acuerdos Concejo:

No hay.

#### 4.- Informe Sr. Alcalde:

El Sr. Alcalde y Pdte. comenta que hubo un robo. La Concejal Sra. Fuchslocher consulta si es el robo donde Miriam Rojas. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que andaba un vehículo y entraron a la casa, se robaron varios elementos y se escondieron en un potrero. Piensa que hay gente de Coinco involucrada porque lo trajeron por dentro del potrero para poder sacar las cosas. La Concejal Sra. Fuchslocher dice que no entendía porque andaban en auto y después apareciera el televisor en el maíz, no entendía esa situación. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que eso le hace pensar que había personas de acá involucradas que conocen todo. Dieron nombres, pero no sabe quién es. El Concejal Sr. Ramos dice que inventan muchas cosas porque habían dicho que una persona se había suicidado y no era verdad. La Concejal Sra. Fuchslocher dice que hay confusiones porque igual ha observado que pueda ser un pueblo copuchento para algunas cosas, pero se quedan ahí porque nunca se sabe en que terminan las cosas. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que no es como Doñihue. El Concejal Sr. Abarca dice que Doñihue está volcado. La Concejal Sra. Fuchslocher comenta que el incendio que hubo fue terrible.

El Sr. Alcalde y Pdte. dice que tienen que aprobar la dieta anual, para que se pongan de acuerdo.

Los Sres. Concejales conversan al respecto y se acuerda por la unanimidad fijar el máximo de la dieta, al igual que la del año 2019.

El Sr. Alcalde y Pdte. dice que mandaron a hacer los letreros de velocidad para instalar en el área de El Cardal hasta el Concha Garmendia. Cuando venía un jeep lo sobrepaso a 90 km/h aproximado, no respetan los límites de velocidad.

#### 5.- Varios:

El Concejal Sr. Ramos dice que el día 30 de diciembre un camión de CCU chocó letrero en El Cardal. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que hay que barnizarlo un poco más. La Concejal Sra. Fuchslocher comenta que podrían poner una corrida de tejas como techo para que se vea más lindo. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que hay que ver si el camión afecto la estructura misma. El Concejal Sr. Ramos dice que se torció no más, pero los vecinos sacaron fotos del camión que era de reparto. El Concejal Sr. Abarca dice que si tienen las fotos hay que hacer la denuncia. La Concejal Sra. Fuchslocher comenta que lo echaron para atrás.

El Concejal Sr. Abarca dice que en varios fines de semana ha habido vecinos que comentan que en Vicario Araneda se estacionan camiones de alto tonelaje. Iban a hacer llegar un correo para ver la posibilidad de prohibir esos camiones, porque en la mañana notificaron a Carabineros ya que cargaban cosas ahí. La Concejal Sra. Fuchslocher dice que más de 24 horas ella pensaba que había un camión en panne en la curva frente al hospital y estaba cargando cosas. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que estaban cargando cerezas, porque el camión no se puede meter adentro. La Concejal Sra. Fuchslocher indica que no importa, pero no puede hacer eso. El Concejal Sr. Ramos dice que tampoco es para tanto. El Concejal Sr. Abarca dice que habría que dar una mirada con el Director de Tránsito porque esto se produce en estas fechas, el resto del año es esporádico. Teniendo en cuenta que es un barrio residencial, a las personas les molesta que hagan esos ruidos tan temprano. Además, iban a reclamar por la música que colocaban, pero ahí ya se estaba poniendo exagerado, porque el fin de semana hay más movimiento. La feria estuvo bastante linda y la música le daba más vida. Ellos pueden interferir en temas de tránsito, pero el resto no. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que las personas que descargan mercadería de los camiones después se van y no se dignan ni siquiera a limpiar, dejan todo sucio.

El Concejal Sr. Abarca dice que se da cuenta que en algunos casos la señalización vial hay algunos que prohíbe la carga y descarga en algunos lugares, muchas zonas tienen prohibido esos ingresos en algunos sectores. Además, hay una solicitud que tiene cerca de 3 años ya, y es el puente hacia Doñihue, uno pequeño. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que envió personal y lo están evaluando. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que están bastante complicados. El Concejal Sr. Abarca dice que hay bastante flujo, además la iluminación no es muy buena. Lo último es que quedó Sebastián de enviar al J.P.L. a la empresa que rompió la calle camino a Copequén, el lugar fue reparado, pero la ciclovía sigue en mal estado.

El Concejal Sr. Marchant solicita si pueden adelantar el Concejo del día 16 para el día martes 14. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que si lo aprueban no hay problema. Los Sres. Concejal dicen no tener problemas al respecto. El Concejal Sr. Marchant consulta si existe la posibilidad de enviar al Inspector para que vigile la limpieza de la ciclovía desde la laguna Cristal hasta el cruce porque están muy sucias. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que eso le compete más a la empresa misma de aseo que al Inspector, porque eso es calle pública no hay vecinos. El Concejal Sr. Abarca consulta a quién le corresponde en ese sector. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que a la empresa de aseo. El Concejal Sr. Orellana dice que si es zona rural no le corresponde. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que ahora no hay ninguna diferencia para la empresa, si la plaza de El Rulo la limpian igual. El Concejal Sr. Orellana dice que las plazas son diferentes porque tienen una condición de que están a cargo del Municipio, pero entiende que la vía pública rural no y según lo que explica el Concejal donde vive la Sra. González está la parte urbana y hasta la villa Cachantún aproximadamente está la zona urbana de nuevo.

El Concejal Sr. Orellana consulta si hay algún avance con el tema de Millahue. La Sra. Directora de Secplac dice que efectivamente se firmó la semana pasada la escritura con la modificación de errores, se está haciendo el tramado de postes por parte de CGE. Estuvo hablando con IND para ver proyectos tipos, pero lo que le indican es que sacando los montos es difícil presentar los proyectos con FRIL, le sugieren que lo hagan a través de un FNDR. Para un FRIL será dejar

la cancha a medio terminar, hay que ver que tenga estacionamientos, accesibilidad universal entre otros, por esto sugieren no hacerlo por un FRIL. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que ahí se complica más porque los FNDR siempre se van en proyectos más importantes y donde vive más gente. El Concejal Sr. Abarca dice que pasa por la priorización que le entregue la Subsecretaria Regional, porque la factibilidad es cuantas personas son beneficiadas con este tema. Le encuentra la razón que este año no estará para ese tipo de inversiones, por un montón de tema, además son muy centralistas y los dineros se irán a Santiago. No así un FRIL, que son recursos más focalizados, insiste en que hay temas técnicos que no les compete a ellos dando solo la opinión. Ahora hay que considerar que el origen de los clubes deportivos de Coinco nunca a partido con un proyecto que cubra la totalidad, han partido de la cancha, siguen con el cierre, hacen los camarines y luego otras mejoras. Él jugó muchos años en Millahue y las graderías que tenían no eran de calidad, pero espera que le de otra vuelta, porque un FNDR fácilmente son dos años. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que no es tan así, porque aprobarlo es imposible. El Concejal Sr. Abarca dice que no quería ser tan grave. La Sra. Directora de Secplac dice que ese fue uno de los comentarios que hacía, porque para postular a un FNDR tienen que tener un perfil y en Millahue tienen que es el centro poblado más pequeño. En el fondo hay que aterrizar las expectativas de que se logrará con un FRIL y si después se ocuparan FRIL fraccionados. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que eso es lo último que supo. La Sra. Directora de Secplac dice que tuvo una reunión con la encargada de FRIL y les dijo que no estaban aceptando FRIL fraccionados para un mismo beneficiario entonces le preocupa que después no puedan postular para colocar torres de iluminación al año siguiente. El Concejal Sr. Abarca dice que siempre se pensó en eso. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que lo básico acá es postular a la cancha misma, para nivelación y construcción ya que eso demanda más recursos. La Sra. Directora de Secplac dice que la próxima semana tiene una reunión para planificar los movimientos de tierra y con la mecánica de suelo que se hizo se puede ver los materiales que se pueden usar. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que cada día pide antecedentes sobre el terreno y que solicita poder enviar lo más rápido las maquinarias. La Sra. Directora de Secplac dice que ya la

próxima semana tendrán más claro ese tema y ver la maguinaria que se necesitará. La Concejal Sra. Fuchslocher dice que han esperado un largo tiempo y para las personas de Millahue un FNDR es un horror porque no saldrá en muchos años más. Lo que es necesario es que la cancha quede operativa y ellos sientan que tienen una cancha, después vendrán los camarines y lo demás. Ahora lo que necesitan es tener una cancha que sea de ellos, con su sistema de riego y después postular a otros proyectos. El Municipio puede aportar mucho con maquinarias o materiales, así que no deberían esperar algo tan maravilloso y tan grande, ellos necesitan su cancha luego. El Concejal Sr. Orellana dice que a raíz de las conversaciones constantes que han tenido, asume que es un tema que realmente le molesta, porque lo han hablado largamente. En una discusión anterior habían planteado la idea de que optaran para un FNDR para el estadio municipal porque ese lugar califica. Volviendo al tema de Millahue debe ser sincero, porque desde que adquieren el terreno mencionó que sería bueno optar por un FRIL. El Concejal Abarca decía algo muy cierto, hay que fijarse como ellos operan, porque arriendan un espacio y disputan tardes deportivas en condiciones precarias. Siente que el mensaje que le están dando por parte de las personas que manejan los FRIL está completamente errado, porque el ejemplo más claro son los dos FRIL de las galerías que beneficio a todos los Clubes incluido Atlético y ellos además con otro FRIL ya se había adjudicado la sede. Un año atrás Concha Garmendia tenía un proyecto de cambio de sistema de iluminación y luego se le da el de infraestructura. La priorización del Concejo se respeta por parte del Intendente y siente que lo hagan vía FRIL, porque FNDR ya no pueden. La única opción era pedir al IND la creación del campo deportivo, pero le respondieron que era imposible. Cree que esto ha demorado en exceso y no ha tenido el análisis que corresponde, además de realizar lo que se dijo en un principio que era hacer todo con FRIL.

El Concejal Sr. Abarca dice que la sesión pasada tuvieron la visita de un grupo de vecinos respecto al tema de la sequía, posteriormente el Concejal Ramos gestionó una reunión con el Intendente, en donde se planteó este tema. En ambas reuniones uno de los planteamientos que surgió era que necesitaban imperiosamente el apoyo del Municipio, se les lineo el apoyo hasta donde ellos

pueden llegar. Uno de los argumentos era que lo primero que tenían que hacer era el analizar en profundidad la real dimensión del problema, porque es un tema multidimensional. En virtud de aquello el primer compromiso que adquirieron fue tratar de prestar asesoría en formar individual o grupal, además de ver la posibilidad en el tema legal de contratar una persona capacitada para poder orientarlos. Los que estaban en la reunión creen que podrían contratar a una persona que pueda realizar un estudio, puede ser un abogado especialista en derechos de agua. La trampa se produce en Coinco centro que no se permite que el agua siga a otros lugares, pero en Coinco no están organizados. Solicitar formalmente la contratación del profesional para que haga un levantamiento de la problemática y pueda dar una respuesta sobre el motivo por el que no tienen agua. Es uno de los compromisos que adquirieron como Concejo, el poder contar con un profesional para asesorarlos. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que sí hay disponibilidad presupuestaria, pero el problema no es solo acá. Ahora ellos se salvan por una vertiente que hay en el cementerio al fondo y esa nunca habían hecho nada, pero de ahí están abasteciendo ciertos sectores. El Concejal Sr. Abarca dice que es un tema nuevo para ellos, sobre todo la distribución de los canales o recursos hídricos de la comuna, lo que plantearon era que una persona con conocimientos pudiera ver el problema. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que en Chillehue hay personas que no han regado nada, porque no tienen de donde sacar agua. La Concejal Sra. Fuchslocher dice que ese día de la reunión un Señor comentaba que la solución estaba en que Copequén tenga más acciones de agua del rio Cachapoal, porque esa es la manera en que alcance. No entiende mucho ese tema, pero si una persona que entiende da esa solución, sería bueno tener una persona capacitada que diga si esa es la mejor solución. Lo otro de apuntar a diferentes lugares es que perderán energía, esfuerzo y tiempo. Cree que lo otro es que en Coinco centro los canales no están bien limpios, porque no fluye el agua con facilidad. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que la idea de dar más agua a Copequén es imposible. La Concejal Sra. Fuchslocher dice que ellos ya tienen acciones. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que de las 100 acciones le están pasando con suerte 10, porque no pasa más agua. La Concejal Sra. Fuchslocher dice que viene agua por el río está mala la distribución, habría que pelear por eso, aunque al principio sea un imposible. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que muchos de los grandes están involucrados y no le darán soga al agua de ellos que va para Requínoa misma. La Concejal Sra. Fuchslocher dice que deben empezar a luchar. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que es algo muy difícil. El Concejal Sr. Orellana dice que sobre la discusión que se dio ellos comprometieron como Concejo fue analizar la ordenanza, porque hay que apartar los temas. Si bien es cierto la ordenanza está bien redactada, pero las multas por no limpieza de los canales son bastante bajas. El compromiso que podían hacer ese día eran las observaciones y además ellos ayudarían con lo que sentían estaba funcionando de mala forma. El compromiso que adquirían era que, si bien el municipio no podía meterse en las organizaciones, pero podía ayudarlas y de ahí nacía la idea de tener un profesional en el área jurídico experto. Cuando fueron a la conversación con el Intendente, uno de los planteamientos era que se dispusieran recursos para que pudieran captar de mejor forma las aguas. El intendente explicaba que estaban con un plan para invertir recursos en este tema, se mencionaba un tema novedoso porque un afluente natural esas aguas sean contenidos para captar el agua. Además, proyectos de pozos, para riego o para cargar los afluentes. Siente que, con la asesoría adecuada, deben además tener un estudio porque como Concejales no pueden proponer mociones que intervenga el presupuesto municipal, pero si con los dineros que llegan del aporte del casino. Hubo vecinos que perdieron sus siembras, pero aún pueden proyectar este tema a futuro y ver como se les brinda una solución. Es evidente que viene más agua en el rio, pero no entregaran más agua, porque con la actual distribución de acciones se corre el peligro que la carga hídrica que entra a Copequén es menor ya que hay personas que no tienen derechos de agua. Apostaría en tener un asesor jurídico y un estudio para poder contener las aguas. El Concejal Sr. Ramos dice que es imposible dar más agua, porque tienen menos agua de la cuota, pero dijeron que igual iban a subir la cuota para que llegara más agua a Chillehue. Los mismos agricultores reconocen que Coinco no tiene derechos y todo esto pasa por voluntad, porque sin derecho no pueden pelear el tema del agua. El tema de las vertientes se tocó porque si sacaban esa agua les secaban las napas a ellos, así que quedaron en que las vertientes siguieran

su cauce natural y no fueran a parar en el rio. El Sr. Alcalde y Pdte. dice que regaron cerca de 60 hectáreas de maíz solo con agua de vertiente. El Concejal Sr. Ramos dice que en Chillehue el maíz está seco, murieron los cultivos. Otro punto era que hubo un corte de luz y las personas están asustadas porque cae fuego a los autos. El Concejal Sr. Abarca dice que en la reunión que se hizo en la intendencia dieron la explicación técnica de porque ellos no pueden recibir más agua y el pataleo que pueden hacer todos para pedir agua se contrapone con la explicación técnica que les dieron. En el fondo si les dan más agua, le están quitando agua a otro sector, esto se produce un efecto en cadena que provoca un panorama complejo. Con respecto a lo que plantea Oscar era que no tenían los recursos para disponer de una asesoría, pero quizás la Intendencia podría disponer de recursos para así ellos poder ver este tema ya que este tema no será algo corto. Hay que conversar con las personas encargadas y solicitar un recurso adicional porque este tema es complejo. Había Bomberos lavando los carros afuera en la calle y la gente comienza a reclamar porque no tienen agua, hasta a él le da lata regar el jardín porque no tiene problemas hídricos. En el terreno de su suegro tiene hasta una servidumbre que tiene agua todo el tiempo, pero no es la realidad de todos los agricultores. Hoy se hace imperioso el explorar las alternativas y ver la opción de contratar un profesional, porque Intendencia puede tener abierto los recursos. Sobre el tema eléctrico en el Pasaje Garay un poco más arriba pusieron un transformador y ayer de la CGE estuvieron largo tiempo trabajando e intentando arreglar. Hace mucho tiempo que comentaba que se cortaba la luz en ese sector y las líneas que habían colocado no tenían la capacidad para que no produjeran un corte. Ahora el problema está en ese generador y la gente ve a plena luz del día que hay chispas y llamas entre las líneas. Ayer después que estuvo la camioneta hasta tarde no tuvieron mayor problema, así que debe haber quedado relativamente arreglado.

Tratado el temario contenido en la convocatoria y no habiendo Señores Concejales interesados en hacer uso de la palabra, el Sr. Pdte., del Concejo Municipal de Coinco, da por terminada la Sesión, a las 09:44 horas.

## GREGORIO VALENZUELA ABARCA Presidente

# PAULA MONTERO CHEUQUELAF Secretario Municipal (s)